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Neste domingo (11) ocorre a 
quinta edição do maior even-
to de bateristas da região, o 
Baterasso. Reunindo músicos 
de Guarapuava e de outros 
municípios, o encontro será 
realizado no Parque do Lago, 
a partir das 13h. Página 4

O Setembro Verde tem um 
significado especial para 
as famílias de doadores de 
órgãos e para quem recebeu 
uma nova oportunidade de 
viver ou de ter qualidade 
de vida. Dados do Sistema 
Estadual de Transplantes do 
Paraná mostram que em 2021 
foram efetivadas 412 doa-
ções no Estado. Para celebrar 
o gesto e incentivar a doa-
ção, a Comissão Intra-Hospi-
talar para Doação de Órgãos 
e Tecidos para Transplantes 
(CIHDOTT) do Hospital São 
Vicente preparou uma pro-
gramação de ações Página 16

5ª edição do 
Baterasso 
será neste 
domingo 

Hospital São Vicente 
celebra o Setembro Verde

GERAL
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A produção industrial brasileira subiu 0,6% na passagem de junho para julho e 
avançou em quatro dos 15 locais analisados pela Pesquisa Industrial Mensal (PIM) 
Regional, divulgada nesta sexta-feira (9), no Rio de Janeiro, pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística (IBGE). Houve elevações no Pará (4,7%), Mato Grosso 
(3,7%), Santa Catarina (1,9%) e Rio de Janeiro (0,7%). Todos esses percentuais 
estão acima da média nacional. Segundo o analista da PIM Regional, Bernardo 
Almeida, medidas que impactam diretamente a cadeia produtiva e o consumo das 
famílias podem explicar as altas nessas localidades.   Página 6

PRODUÇÃO INDUSTRIAL 
SOBE 0,6%
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Contrário ao que afir-
mam, as carnes feitas à base 
de vegetais por indústrias 
startups que visam atrair 
consumidores veganos, 
vegetarianos e até mesmo 
os apaixonados por carne, 
são, na verdade, produtos 
altamente processados, 
vindos do Vale do Silício 
e não da mãe natureza. Foi 
assim que nasceram as em-
presas “Impossible Foods” 
e “Beyond Meat”, com in-
vestimentos de bilionários 
como Bill Gates.

As empresas que aposta-
ram nas carnes à base de ve-
getais ainda vêm ajustando 
as receitas dos burgers, na 
tentativa de agradar cada 
vez mais os consumidores 
e atrair novos clientes.  A 
última geração do hambúr-
guer impossível (Impossi-
ble Burger) pretende ser 
uma versão menos ruim do 
que a primeira, do ponto 
de vista do sabor, aspecto 
e valor nutritivo. Assim, 
a nova receita tem 40% 
menos gordura saturada, 
mais proteína e o glúten 
da receita original, vilão 
para uma população cada 
vez mais sensível à pro-
teína, foi substituído pela 
soja, principal componen-
te da carne falsa. No en-
tanto, tanto a proteína de 
soja concentrada como a 
proteína de soja isolada 
usadas na fabricação, são 
grãos geneticamente mo-
dificados. Provavelmente, 
escolhidos por se tratar de 
grãos mais baratos do que 
a soja orgânica, que não 
somente têm níveis mais 
altos de proteínas, mas 
também menos ômega 6 (o 
atual consumo elevado de 
óleos vegetais está asso-
ciado ao aumento de ôme-
ga 6 nas dietas e possíveis 
problemas de arterioscle-
rose, coronários e outros).

Para sobreviver ao ata-
que e deleite das pragas, 
as monoculturas com 
grãos geneticamente mo-
dificados, como é o caso 
da soja, são pulverizadas 

com enormes quantidades 
de pesticidas, herbicidas 
e fertilizantes. Não exis-
te a menor chance dessas 
culturas sobreviverem sem 
o uso de muitos produtos 
químicos, pois a não diver-
sificação das culturas é o 
paraíso das pragas. Alguns 
outros problemas com a 
monocultura incluem: aca-
bam com os nutrientes do 
solo, contaminam o su-
primento natural de água, 
afetam negativamente o 
ecossistema natural, usam 
enormes volumes de água 
para irrigação, os solos são 
susceptíveis à erosão e de-
gradação.

Portanto, até aqui já te-
mos sérios problemas as-
sociados ao hambúrguer 
de mentira e nenhum bene-
fício para a saúde ou meio 
ambiente, pois o grão de 
soja geneticamente mo-
dificado para resistir ao 
tratamento maciço com 
produtos químicos, que o 
seu aparelho digestivo não 
saberá direito o que fazer 
com ele, e a ingestão de 
pesticidas e herbicidas que 
certamente acabarão no 
produto que, ingenuamen-
te, você acreditou ser bom 
para a sua saúde, deixam 
claro que estamos sendo, 
aparentemente, iludidos.

Obviamente, você não 
sentirá o gosto desses 
produtos químicos, pois 
muito embora a empresa 
não divulgue o proces-
so, o álcool é o solvente 
mais usado para processar 
a proteína concentrada de 
soja, pois produz um gosto 
neutro. A grande desvanta-
gem, porém, é que possí-
veis benefícios associados 
às isoflavonas presentes na 
soja, como poderoso antio-
xidante, são removidas no 
processo.

Outra questão associada 
ao hambúrguer que “san-
gra”, como se fosse carne 
de verdade, é o novo adi-
tivo de cor geneticamente 
modificado. Para viabili-
zar o processo, a “Impos-

sible Foods” usa o DNA da 
raiz da soja, de onde são 
extraídas pequenas quanti-
dades de “heme”. O com-
posto orgânico é inserido 
em culturas de fungos ge-
neticamente modificados 
e através de processos de 
fermentação são produzi-
das grandes quantidades 
de “heme”, que confere 
à carne de mentira a cor 
“vermelhinha”.

O uso do novo compos-
to químico, geneticamen-
te modificado, deveria ter 
sido submetido a um estu-
do de saúde de longo pra-
zo. No entanto, em maio 
de 2021, muito embora 
a aprovação do produto 
tenha sido questionada 
na corte pelo Centro de 
Segurança para Alimen-
tos (Center For Food Sa-
fety), o FDA aprovou o 
aditivo mesmo depois da 
própria empresa, “Impos-
sible Foods”, indicar que 
estudos preliminares com 
animais, em laboratório, 
mostraram riscos de saú-
de como coágulos sanguí-
neos, anemia e danos aos 
rins.

Com a aprovação, o FDA 
sacramenta o uso do novo 
aditivo geneticamente mo-
dificado não somente para 
a empresa “Impossible 
Foods”, mas também para 
qualquer outra companhia 
de carnes feitas a base de 
vegetais. Embora o Centro 
de Segurança para Alimen-
tos defenda a adoção de 
dietas a base de vegetais, 
a organização implora aos 
consumidores que evitem 
comer esses hambúrgueres 
de mentira geneticamente 
modificados.

A “Beyond Meat” tem 
uma estória um pouco di-
ferente, mas nem por isso 
melhor, pois também de-
fende a ideia questionável 
de fabricar produtos alter-
nativos saudáveis e susten-
táveis. Então, como criar 
um hambúrguer à base de 
vegetais que seja suculen-
to e “sangre” como se fos-

se carne de verdade? A res-
posta encontrada foi com 
o uso de 20 ingredientes 
altamente processados. E 
aí começam os problemas, 
pois alimentos processa-
dos não se enquadram na 
definição de bons para a 
saúde.

Para criar o hambúrguer 
com cara de carne a empre-
sa optou pela proteína iso-
lada da ervilha, diversos 
óleos, incluindo o óleo de 
canola, manteiga de cacau, 
proteína de feijão mung e 
metil celulose. Embora a 
“Beyond Meat” relacione 
o espessante, metil celulo-
se, como sendo algo natu-
ral, o composto químico, 
embora venha da celulose 
de plantas e vegetais, é 
um produto sintético e de 
difícil digestão. Sim, pois 
não temos a enzima celula-
se. Embora aprovado pelo 
FDA, o melhor seria con-
sumir com moderação, mas 
o composto está presente 
em tudo que consumimos, 
desde salsichas até sorve-
tes. Então fi ca difícil evitar. 
Outros produtos presentes 
na carne à base de vegetais 
são: o amido de batata, ex-
trato de maçã, sal, cloreto 
de potássio, vinagre, suco 
de limão, lecitina de giras-
sol, romã em pó e extrato de 
suco de beterraba (este con-
fere ao burguer o “sangue 
da carne”).

Mas as dúvidas e críticas 
não param por aí e analis-
tas defensores do meio-
-ambiente argumentam que 
muito embora a “Impos-
sible Foods” e a “Beyond 
Meat” tenham apresentado 
alguns dados de emissão 
de gás, não fi cou claro o 
volume total da operação. 
Assim, não está comprova-
do que realmente as empre-
sas contribuem com menos 
emissão de CO2.

No Brasil algumas mar-
cas também se destacam 
como a The New Butchers 
e Fazenda do Futuro, e in-
vadem mercados como Pão 
de Açúcar e Extra dividin-
do prateleiras com produ-
tos à base de carne de ver-
dade. As tecnologias têm 
origem nas empresas que 
ajudaram as norte-ameri-
canas, “Impossible Foods” 
e “Beyond Meat” a se es-
tabelecerem, portanto os 
ingredientes usados para 
chegar ao hambúrguer na-

cional à base de vegetais 
não diferem muito dos an-
tecessores. A ervilha, um 
dos ingredientes de base 
preferidos pelos fabrican-
tes, passa por processos 
industriais para ter sua 
proteína vegetal isolada e 
transformada em pó —e 
emite um bocado de CO2 
para chegar ao Brasil.

“Acho a propaganda en-
ganosa em termos de sus-
tentabilidade. São poucos 
os fabricantes de proteí-
na de ervilha no mundo e 
não é sustentável trazer o 
produto de outro continen-
te”, afirma Marco Antonio 
Trindade, pesquisador de 
produtos de carne do De-
partamento de Engenharia 
de Alimentos da Universi-
dade de São Paulo (USP).

Por falar em propaganda 
enganosa, as fazendas Don 
Lee (Don Lee Farms) en-
traram com um processo, 
em junho de 2022, contra 
a “Beyond Meat” e o CEO 
Ethan Brown, alegando 
propaganda falsa e práti-
cas de negociações frau-
dulentas. Os argumentos 
giram em torno das ale-
gações da companhia de 
“compromisso com tudo 
que é natural” para clien-
tes, parceiros de negócio, 
distribuidores e investido-
res, mas o uso do produ-
to sintético metil celulose 
mostra o contrário. Outra 
queixa indica que a com-
panhia teria elevado em 
mais de 30% o conteúdo 
de proteína nos rótulos, 
ocasionando a distribuição 
de produtos com informa-
ção falsa.

Diante de um merca-
do tão novo, com tantas 
controvérsias e de pouca 
credibilidade, o melhor 
mesmo é dar suporte às fa-
zendas regenerativas. Es-
tas sim, envolvem práticas 
agrícolas e de pastoreio 
que, entre outros benefí-
cios, revertem as mudan-
ças climáticas ao recons-
truir a matéria orgânica do 
solo e restaurar a biodiver-
sidade degradada do solo 
– resultando tanto na redu-
ção de carbono quanto na 
melhoria do ciclo da água.

F LO R E N C E  R E I
É Química, Bióloga e Escritora 
Independente

ALIMENTOS CRIADOS EM 
LABORATÓRIOS ESTÃO LONGE DE SER 
BONS PARA A SAÚDE E O MEIO AMBIENTE

ARTIGO



BICENTENÁRIO
O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), e o 
presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), defenderam 
o fortalecimento da 
democracia brasileira 
na comemoração do 
bicentenário da Inde-
pendência do País. Os 
discursos foram feitos 
na sessão solene do 
Congresso Nacional 
para celebrar a data, 
realizada no Plenário 
da Câmara dos Depu-
tados nesta quinta-fei-
ra (8).

PACHECO
Rodrigo Pacheco 
condenou os períodos 
de “odiosos regimes 
autoritários e repressi-
vos” que fizeram parte 
da história do Brasil 
desde a Indepen-
dência e ressaltou a 
importância da Cons-
tituição de 1998 para 
o fortalecimento dos 
valores republicanos 
no Brasil. 

ASPAS
“Seus fundamentos 
[da Constituição] 
serviram e servirão 
para enfrentarmos 
alegóricos retrocessos 
antidemocráticos e 
eventuais ataques ao 
Estado de Direito e 
à democracia. Isso é 
irrefutável, isso é irre-
versível”, afirmou.

LIRA
Arthur Lira destacou o 
papel do Parlamento 
como a instituição que 
serve à democracia 
brasileira e a necessi-
dade de se fortalecer 
esse papel nas elei-
ções.

ASPAS 2
“O bicentenário da In-
dependência brasileira 
coincide com o ano 
de eleições presiden-
ciais e de eleições 
legislativas federais, 
distrital e estaduais. 
Destaco, portanto, a 
chance de os cidadãos 
brasileiros, por meio 
do seu voto conscien-
te, fortalecerem nossa 
democracia e este Par-
lamento, de modo que 
ele continue a exercer 
a importante tarefa de 
acolher diferentes as-
pirações e transformá-
-las em balizas coleti-
vas”, disse. “Diretrizes 
que beneficiem toda 
a sociedade de modo 
justo e equânime e 
contribuam para o de-
senvolvimento deste 
País”, completou Lira.
***Com Agência Câ-
mara

BOCA DO LOBO
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JULGAMENTO.  O caso começou a ser julgado no plenário virtual do Supremo nesta sexta-fei-
ra, em sessão marcada para durar até 16 de setembro

BARROSO CONFIRMA DECISÃO DE SUSPENDER 
PISO NACIONAL DE ENFERMAGEM 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O ministro Luís Rober-
to Barroso, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
votou nesta sexta-feira (9) 
por confirmar sua decisão 
liminar que suspendeu a 
lei que criou o piso na-
cional da enfermagem. O 
caso começou a ser julga-
do no plenário virtual do 
Supremo nesta sexta-feira, 
em sessão marcada para 
durar até 16 de setembro. 

No voto, Barroso voltou 
a afirmar que há risco de 
insolvência pelos estados 
e municípios, que empre-
gam a grande maioria dos 
enfermeiros do serviço 
público. O ministro tam-
bém justificou a decisão 
com o risco de demissões 
em massa e de redução de 
leitos com o encolhimento 
do quadro de enfermeiros 
e técnicos. 

Barroso afirmou que a 
liminar será reconsidera-
da após a apresentação, no 
prazo de 60 dias, de mais 
informações pelos entes 
estatais e órgãos públicos 
competentes, bem como 
das entidades representati-
vas das categorias e seto-
res afetados pela lei.

“De um lado, encon-
tra-se o legítimo objetivo 
do legislador de valorizar 
os profissionais de saúde, 
que, durante um longo pe-
ríodo de pandemia, foram 
exigidos até o limite de 
suas forças. De outro lado, 
estão os riscos à autono-

mia e higidez financeira 
dos entes federativos, os 
impactos sobre a empre-
gabilidade no setor e, por 
conseguinte, sobre a pró-
pria prestação dos servi-
ços de saúde”, escreveu o 
relator. 

Ele voltou a afirmar que 
a lei do piso foi aprova-
da e sancionada sem que 
Legislativo e Executivo 
tomassem providências 
para sua execução. Para 
o ministro, ambos os Po-
deres “teriam querido ter 
o bônus da benesse sem o 
ônus do aumento das pró-
prias despesas, terceiri-
zando a conta”. 

Além disso, Barroso 
levantou questões sobre a 
legalidade da tramitação e 
vícios de iniciativa do pro-
jeto aprovado no Congres-
so. Para ele, tais questões 
só poderão ser resolvidas 
quando do julgamento 
de mérito da ação direta 
de inconstitucionalidade 
(ADI) sobre o assunto. 
Até lá, o princípio da cau-
tela impõe a suspensão da 
aplicação do piso, afirmou 
o relator. 

Ao suspender o piso 
salarial da enfermagem, 
Barroso atendeu a pedido 
da Confederação Nacional 
de Saúde, Hospitais e Es-
tabelecimentos e Serviços 
(CNSaúde).

ENTENDA
A lei que criou o piso 

salarial de enfermeiros, 
técnicos de enfermagem, 
auxiliares de enfermagem 

e parteiras foi aprovado 
em 4 de maio pela Câma-
ra dos Deputados, após 
passar pelo Senado. O va-
lor estabelecido foi de R$ 
4.750 para enfermeiros do 
setor público ou privado. 
Para técnicos, o valor cor-
responde a 70% do piso, 
enquanto auxiliares e par-
teiras têm direito a 50%, 
conforme o texto. 

No mesmo dia de apro-
vação da lei, o Congres-
so começou a apreciar 
uma Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) para 
inserir na Constituição a 
previsão do piso salarial 
para enfermeiros, a ser re-
gulamentado por lei geral. 
A lei do piso da enferma-
gem foi enviada para san-
ção presidencial apenas 
após a aprovação da PEC, 
em julho. 

De acordo com o gru-
po de trabalho que tratou 
do assunto na Câmara, o 
impacto da medida sobre 
o setor privado hospita-
lar é de R$ 10,5 bilhões, 
considerando as entidades 
com e sem fins lucrativos. 
A Confederação das San-
tas Casas de Misericórdia, 
Hospitais e Entidades Fi-
lantrópicas (CMB) esti-
mou o impacto em R$ 6,3 
bilhões sobre o setor filan-
trópico. 

No caso do setor públi-
co, o incremento financei-
ro necessário para cumprir 
os pisos foi estimado em 
R$ 4,4 bilhões ao ano para 
os municípios, R$ 1,3 bi-
lhão ao ano para estados e 

R$ 53 milhões ao ano para 
a União.

AGU E PGR 
Em manifestações en-

viadas ao Supremo no 
caso, a Advocacia-Geral 
da União (AGU) e a Pro-
curadoria-Geral da Re-
pública (PGR) opinaram 
contra a suspensão da lei 
que criou o piso da enfer-
magem. 

Para a AGU, a nova le-
gislação não possui vícios 
formais e “se coaduna com 
o princípio constitucional 
de valorização dos profis-
sionais de saúde e com as 
regras constitucionais que 
disciplinam o orçamento 
público”. 

O parecer da PGR, por 
sua vez, diz que a “insti-
tuição de piso salarial aos 
enfermeiros, aos auxilia-
res e técnicos de enferma-
gem e às parteiras conso-
lida política pública de 
valorização dos profissio-
nais da saúde e de sanea-
mento de desigualdades 
remuneratórias regionais, 
havendo previsão consti-
tucional expressa de sua 
previsão por lei federal, 
após a promulgação da EC 
124/2022, a refutar alega-
ção de vício de iniciativa”.

CÂMARA E 
SENADO

A Câmara dos Deputa-
dos e o Senado também 
se manifestaram contra a 
suspensão da lei, que dis-
seram ter tido tramitação 
regular. O presidente do 
Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), chegou a 
se reunir com Barroso na 
terça-feira para debater o 
assunto. 

Após o encontro, o Su-
premo divulgou nota se-
gundo a qual o ministro e 
o senador debateram pos-
sibilidades para que o piso 
nacional da enfermagem 
possa ser aplicado. 

“Três pontos foram co-
locados como possibilida-
des: a correção da tabela 
do Sistema Único de Saú-
de (SUS), a desoneração 
da folha de pagamentos do 
setor e a compensação da 
dívida dos estados com a 
União”, informou o STF. 
(Reportagem: Ag. Brasil, 
com edição; foto: Antonio 
Augusto/Secom/TSE). 



MÚSICA.  Junto com o evento musical ocorre o Festival de Cerveja Artesanal e o Encontro de Carros Antigos; segundo a organização, 
211 bateristas participarão 
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Nes te  domingo 
(11 )  oco r re  a  qu in -
t a  ed ição  do  ma io r 
even to  de  ba t e r i s -
t a s  da região, o Ba-
terasso. Reunindo 
músicos de Guarapuava 
e de outros municípios, 
o encontro será realiza-
do no Parque do Lago a 
partir das 13h. 

Além do Bateras-
so, outros dois even-
tos serão realizados no 
mesmo dia e local, o 
Festival de Cerveja Ar-
tesanal e o Encontro de 
Carros Antigos. A ex-
pectativa da organiza-
ção é de que as atrações 
extras movimentem um 
grande público. 

Segundo um dos or-
ganizadores, Jefferson 
Paulo da Silva, o Pelé, 

211 bateristas se inscre-
veram. “Vai ser a maior 
edição”, disse em en-
trevista ao CORREIO, 
ressaltando que no ano 
passado foram 170 mú-
sicos tocando bateria ao 
mesmo tempo. 

O evento tem se ca-
racterizado pela diver-
sificação de perfil dos 
participantes já que 
inclui bateristas de di-
ferentes idades e níveis 
de atuação. Segundo 
Jefferson, no domingo, 
o mais jovem a tocar 
tem 4 anos e o de mais 
idade 67. “Junta todo 
mundo em prol desse 
lindo e grande evento 
que se tornou aqui na 
nossa cidade o maior 
evento musical, cultu-
ral e artístico de Gua-
rapuava e região”, afir-
mou Jefferson. 

Nesta 5ª edição, se-

rão tocadas 23 músicas, 
com grandes clássicos 
do rock internacional e 
nacional na lista. “Vai 
ter Queen, Metallica, 
AC/DC, Raimundo, 
Skank, Jota Quest, 
Pitty. É um amplo re-
pertório com clássicos 
que o público vai can-
tar do começo ao fim”, 
garante o organizador. 

Uma curiosidade 
sobre o evento é que 
a banda que atua no 
palco principal não é a 
mesma da última edi-
ção. Conforme Jeffer-
son, é feito um rodízio 
para dar oportunidade 
para vários músicos do 
Município. 

“Nós temos muitos 
músicos bons na cida-
de. Tem músicos de ex-
celente qualidade. Tem 
músicos grandiosos em 
Guarapuava e graças a 

Deus a cada edição a  
gente consegue trocar  
dar oportunidade para 
mais baixistas, bateris-
tas, vocalistas”.

ATRAÇÕES
Presente em 2021,  

o Festival de Cerveja 
Artesanal estará pre-
sente novamente apre-
sentando as principais 
novidades do ramo cer-
vejeiro de Guarapuava. 
No total, 11 marcas es-
tarão comercializando 
no local. 

“Vão ser dois even-
tos acoplados ao Ba-
terasso. A gente fez 
algumas parcerias para 
deixar o evento ainda 
mais brilhante”, des-
tacou o organizador se 
referindo também ao 
Encontro de Carros An-
tigos.

A programação inicia 
com o Festival de Cer-
veja às 13h, seguido do 
Encontro de Carros An-
tigos às 13h15. Na se-
quência o DJ Lennon se 
apresenta (13h30) e de-

pois, às 15h30 a Banda 
Spicycherry. Entre 17h 
e 17h30 inicia o Bate-
rasso e às 19h a banda 
PJ32 se apresenta.

LEI
A partir do próximo 

ano, o Baterasso será 
no segundo domingo 
de dezembro. Isso por-
que, desde o dia 19 de 
agosto o evento está 
incluído no Calendário 
Oficial do Município. A 
Lei 61/2022 que institui 
o evento foi sanciona-
da pelo prefeito Celso 
Góes e publicada no 
Boletim Oficial. 

A proposição do 
vereador Pedro Mo-
raes (Republicanos) 
foi votada e aprovada 
em primeira e segun-
da votação por todos 
os membros do le-
gislativo. Na jus-
tificativa o verea-
dor destaca que o 
Baterasso surgiu 
em 2018 como um 
evento inédito em 
Guarapuava, “ins-

pirado em even-
tos que acontecem 
em outros estados 
e países, apresen-
tando o instrumen-
to bateria de forma 
com que as diferen-
ças e preferências 
entre estilos, técni-
cas e condições do 
instrumento desa-
pareçam em meio 
ao foco principal 
que é a música e a 
interação entre seus 
praticantes”.

Também aponta 
que o evento tem 
como objetivo en-
fatizar e enaltecer 
a bateria como ins-
trumento musical e 
toda a sua impor-
tância no contexto 
da música, difundir 
a arte da música tor-
nando-a acessível 
para toda  a  comu-
n idade  e  f ac i l i t a r  o 
aces so  ao  un ive r so 
da  mús ica  pa ra  a s 
pes soas  in t e re s sa -
das .  (Repor t agem: 
Redação) . 

5ª EDIÇÃO DO BATERASSO SERÁ NESTE 
DOMINGO (11), NO PARQUE DO LAGO

Dia 1

Dia 2

Dia 3
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A Assoc iação 
At l é t i ca  Ba te l  (AA 
Ba te l )  en t r a  em cam-
po  nes t e  domingo 
(11 )  pa ra  en f ren ta r  o  
Hope  In t e rnac iona l 
pe l a  4 ª  rodada  da 
1 ª  f a se  da  Te rce i r a 
Div i são  do  Campeo-
na to  Pa ranaense  de 
Fu tebo l .  O  jogo  se rá 
em Campo  Largo ,  no 
Es tád io  At í l i o  Gio -
ned i s ,  a  pa r t i r  das 
15h30 . 

A equ ipe  gua ra -
puavana  vem de  uma 
v i tó r i a  em casa  no 
ú l t imo  f ina l  de  se -
mana  con t r a  o  I r a ty 
SC.  Com um go l  nos 
ac ré sc imos ,  o  p l aca r 
t e rminou  2  a  1  no 
Es tád io  Waldomi ro 
Ge l insk i . 

“Fo i  um jogo  ma i s 
de  supe ração .  Não 
t ivemos  a  qua l idade 
que  a  gen te  que r i a , 
mas  são  3  pon tos 
impor t an te s  pa ra  o 
campeona to” ,  r e su -
miu  o  t écn ico  Dudu 
Sa le s  no  f ina l  da 
pa r t ida .

Essa  fo i  a  p r ime i ra 
v i tó r i a  do  Ba te l  na 
compe t i ção  e ,  a in -
da ,  quebrou  um j e -
jum que  du rava  qua -
se  do i s  anos .  I s so 
po rque ,  desde  2019 
o  c lube  não  venc ia 
uma  pa r t ida  o f i c i a l 

no  Es tado .  Em 2020 , 
pas sou  em b ranco 
e  fo i  r eba ixado  da 
Div i são  de  Acesso 
pa ra  a  Te rce i rona ; 
em 2021 ,  s em v i tó -
r i a s  e  pe rmanênc ia 
na  ú l t ima  d iv i são  do 
Pa ranaense .

CLASSIFICAÇÃO
No Grupo  A ,  a 

equ ipe  gua rapuava -
na ,  a t é  o  momento , 
t em um empa te ,  uma 
v i tó r i a  e  u m a  d e r -
r o t a ,  e  o c u p a  a  3 ª 
p o s i ç ã o  c o m  4  p o n -
t o s ,  a t r á s  d e  A r a u -
c á r i a  E C R ,  q u e  l i -
d e r a  c o m  7  p o n t o s , 
e  P a t r i o t a s  F C ,  n a 
v i c e - l i d e r a n ç a  c o m 

6  p o n t o s .  H o p e  ( 4 
p o n t o s ) ,  I r a t y  ( 3 
p o n t o s )  e  C a m p o 
M o u r ã o  ( 1  p o n t o ) , 
r e s p e c t i v a m e n t e , 
c o m p l e t a m  a  t a b e l a 
d o  g r u p o . 

A l é m  d e  B a t e l  x 
H o p e ,  n o  domingo 
jogam Campo  Mou-
rão  x  Araucá r i a  e 
I r a ty  x  Pa t r io t a s .

GRUPO B
No ou t ro  g rupo , 

a  c l a s s i f i cação  t em 
Arapongas  EC (12 
pon tos ) ,  Grêmio 
Mar ingá  (9  pon tos ) , 
Nac iona l  AC (6  pon-
tos ) ,  AC Pa ranava í 
(4  pon tos ) ,  REC (3 
pon tos ) ,  CA Cambé 

(1  pon to )  e  Por tu -
guesa  Londr inense 
(0  pon to ) . 

As  equ ipes  j á  d i s -
pu ta ram a  4 ª  rodada 
no  ú l t imo  domingo : 
Pa ranava í  1  x  2  Ara -
pongas ,  REC 3  x  2 
Por tuguesa  Londr i -
nense  e  Cambé  0  x  2 
Grêmio  Mar ingá .

EM CASA
A p r ó x i m a  p a r -

t i d a  d o  B a t e l  e m 
G u a r a p u a v a  s e r á  n o 
d i a  1 8  d e  s e t e m b r o , 
c o n t r a  o  C a m p o 
L a rg o ,  n o  Wa l d o -
m i r o  G e l i n s k i .  ( R e -
p o r t a g e m :  R e d a ç ã o ; 
f o t o :  I l u s t r a t i v a /
A r q u i v o / C o r r e i o )

TERCEIRONA.  A partida será no Estádio Atílio Gionedis, em Campo Largo, pela 4ª rodada da 
competição, e terá transmissão pelo site elevensports.com
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BATEL ENFRENTA HOPE NO DOMINGO 
(11) PELO CAMPEONATO PARANAENSE

NOTAS 
ESPORTIVAS
FUTSAL
O Clube Atlético Deportivo 
(CAD) entra em quadra às 20h 
neste sábado (10), no Ginásio 
Joaquim Prestes, o Joaquin-
zão, para enfrentar o Embala 
Mais, de Toledo, pela Copa 
Paraná. O jogo é eliminatório 
pela segunda fase da competi-
ção. O primeiro jogo terminou 
empatado em 2 a 2.

INGRESSOS
“Os ingressos já estão à venda 
na Casa Esporte e na loja Espa-
ço das Tintas. Para incentivar 
a compra antecipada, a Casa 
Esporte está realizando uma 
promoção: quem comprar 
o ingresso na loja concorre 
a um kit do CAD e também 
a um vale-compras no valor 
de R$ 100 na loja”, disse a 
diretoria em nota. Os ingres-
sos estão custando R$ 20 
(inteiro) e R$ 10 (meio). Tem 
direito à meia-entrada mu-
lheres (gentileza especial do 
CAD), estudantes e doadores 
de sangue com a carteirinha 
em dia, e idosos. 

SUL-AMERICANA
O São Paulo se classificou para 
a final da Copa Sul-Americana 
após derrotar o Atlético-GO 
por 4 a 2 na disputa de pênal-
tis, na noite desta quinta-feira 
(8) no estádio do Morumbi, 
na partida de volta da compe-
tição. A vaga na decisão teve 
que ser definida nas penalida-
des máximas porque o Tricolor 
venceu de 2 a 0 nos 90 minu-
tos, após ser derrotado por 3 a 
1 no confronto de ida.

FINAL
Agora o São Paulo enfrenta o 
Independiente del Valle (Equa-
dor) na grande decisão, no 
dia 1º de outubro, no estádio 
Mario Alberto Kempes, em 
Córdoba (Argentina).

BASQUETE
O Brasil se garantiu nas semi-
finais da AmeriCup, a Copa 
América de basquete mascu-
lino, ao derrotar a seleção da 
República Dominicana por 80 
a 68 pelas quartas de final da 
competição, na noite desta 
quinta-feira na Arena Geral-
dão, em Recife. Apostando 
muito no jogo dentro do garra-
fão, a equipe comandada pelo 
técnico Gustavo de Conti teve 
o pivô Cristiano Felício como 
cestinha, com 16 pontos.

PRÓXIMA ETAPA
Na próxima etapa da competi-
ção, a seleção brasileira medi-
rá forças com o Canadá neste 
sábado (10). Em uma possível 
final, o Brasil enfrentará quem 
vencer entre Estados Unidos e 
Argentina.
***Com Agência Brasil
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A produção de veículos 
aumentou 8,7% em agosto 
na comparação com julho, 
ao alcançar 238 mil unida-
des ante 219 mil do mês an-
terior. Na comparação com 
agosto do ano passado, a 
expansão foi de 43,9%.

 No acumulado do ano a 

produção chegou a 1.478,6 
mil unidades, 4,7% a mais 
do que o registrado no mes-
mo período de 2021. Os 
dados foram divulgados 
nesta sexta-feira (9), em 
São Paulo, pela Associação 
Nacional de Fabricantes de 
Veículos Automotores (An-
favea).

“Em agosto, pela primei-
ra vez em um ano e meio, 

conseguimos operar sem 
nenhuma fábrica comple-
tamente parada. O fluxo de 
semicondutores finalmente 
começa a melhorar, embora 
ainda estejamos passando 
por um período de restri-
ções de oferta”, disse o pre-
sidente da Anfavea, Márcio 
de Lima Leite.

As vendas de veículos 
novos tiveram elevação de 

14,6% em agosto na com-
paração com julho. No oita-
vo mês do ano foram licen-
ciados 208,6 mil veículos, 
ante 182 mil de julho. Foi 
a primeira vez no ano que 
esse indicador superou a 
barreira das 200 mil unida-
des.

A média diária de 9,1 
mil emplacamentos tam-
bém foi a melhor do 

ano. Quando comparado 
com agosto do ano pas-
sado, o crescimento foi 
de 20,7%. Segundo o ba-
lanço mensal, de janeiro 
a agosto de 2022 foram 
comercializadas 1.308,6 
mil unidades, o que re-
presenta  queda de 8,0% 
ante o mesmo período de 
2021. (Reportagem: Ag. 
Brasil). 

ANFAVEA

Produção de veículos cresce 8,7% em agosto

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A produção indus-
trial brasileira subiu 
0,6% na passagem 
de junho para julho 
e avançou em quatro 
dos 15 locais analisa-
dos pela Pesquisa In-
dustrial Mensal (PIM) 
Regional, divulgada 
nesta sexta-feira (9), 
no Rio de Janeiro, 
pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). Hou-
ve elevações no Pará 
(4,7%), Mato Grosso 
(3,7%), Santa Catarina 
(1,9%) e Rio de Janei-
ro (0,7%). Todos esses 
percentuais estão aci-
ma da média nacional.

Segundo o analista 
da PIM Regional, Ber-
nardo Almeida, me-
didas que impactam 
diretamente a cadeia 
produtiva e o consu-
mo das famílias po-
dem explicar as altas 
nessas localidades. “A 
redução do Imposto 
sobre Circulação de 
Mercadorias e Servi-
ços (ICMS) sobre os 
combustíveis e o au-
mento de benefícios 
sociais modificam as 
tomadas de decisões 
por parte da produ-
ção, com tendência de 
antecipação, devido a 
essas medidas”, obser-
vou.

Para o analista, en-

tre as principais indús-
trias responsáveis pelo 
crescimento em cada 
local nas altas de ju-
lho, está o avanço no 
Pará, provocado pelo 
desempenho da indús-
tria extrativista de mi-
nério de ferro.

Outros estados tam-
bém tiveram desta-
ques. “No Rio de Ja-
neiro, o setor extrativo 
também é o grande 
responsável pela alta, 
mas destacamos o pe-
tróleo e gás natural. 
Em Santa Catarina te-
mos os setores de má-
quinas e equipamentos 

e produtos de borracha 
e material plástico. 
Já em Mato Grosso, 
o principal setor que 
influenciou de forma 
positiva foi o de ali-
mentos”, informou.

Já os destaques 
negativos ficaram 
com o Espírito Santo 
(-7,8%), o que am-
pliou a queda de 1,3% 
em junho; a Bahia 
(-7,3%), que eliminou 
o ganho acumulado de 
7,6% obtido entre fe-
vereiro e junho; e a re-
gião Nordeste (-6%), 
que teve queda na pro-
dução de 6,8% em três 

meses consecutivos. 
Já Minas Gerais ficou 
estável.

“Ainda permane-
cem efeitos negativos 
que observamos em 
divulgações anterio-
res. Por parte da ofer-
ta, o abastecimento de 
insumos e o encareci-
mento das matérias-
-primas, e pelo lado da 
demanda, inflação alta 
e juros elevados, cau-
sando o encarecimento 
do crédito. Tudo isso 
impacta diretamente 
no consumo das famí-
lias e na cadeia produ-
tiva”, concluiu.

O maior parque in-
dustrial do país, que é 
o estado de São Paulo, 
caiu 0,6% em relação 
a junho. Conforme o 
IBGE, o percentual 
representou a segunda 
maior influência no re-
sultado industrial na-
cional, atrás apenas da 
Bahia em julho. Para 
o analista, os setores 
que mais impactaram 
negativamente o re-
sultado da indústria 
paulista foram os de 
veículos automotores 
e o  setor de máquinas 
e equipamentos.

Almeida acrescen-
tou, ainda, que, apesar 
dos fatores positivos, 
com as medidas go-
vernamentais, ainda 
permanecem efeitos 
negativos, como infla-
ção elevada, encareci-
mento do crédito e das 
matérias primas e de-
sabastecimento de in-
sumos. “Assim como 
na indústria nacional, 
esses fatores também 
podem ser observados 
na indústria de São 
Paulo. Com esse resul-
tado, a indústria pau-
lista está 1,5% abaixo 
de seu patamar pré-
-pandemia”, sinalizou.

JULHO DE 2021
Se comparado a ju-

lho do ano passado, o 
setor industrial regis-
trou queda de 0,5%, 
com quatro dos 15 

locais pesquisados 
apresentando taxa ne-
gativa. Naquele mês, 
o Espírito Santo teve 
redução de dois dígi-
tos e a mais acentuada 
queda (-10,6%), mas 
Mato Grosso (25,6%) 
apresentou destaque 
positivo. “Vale citar 
que julho de 2022 (21 
dias) teve um dia útil 
a menos que o mesmo 
mês em 2021”, ponde-
rou o IBGE.

PESQUISA
Conforme o IBGE, 

desde a década de 
1970, que a pesquisa 
PIM Regional produz 
indicadores de curto 
prazo, relacionados 
ao comportamento do 
produto real das in-
dústrias extrativa e de 
transformação. “Traz 
[o estudo], mensal-
mente, índices para 14 
unidades da federação 
cuja participação é de, 
no mínimo, 1% no to-
tal do valor da trans-
formação industrial 
nacional e, também 
para o Nordeste como 
um todo: Amazonas, 
Pará, Ceará, Pernam-
buco, Bahia, Minas 
Gerais, Espírito San-
to, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Paraná, Santa 
Catarina, Rio Grande 
do Sul, Mato Grosso, 
Goiás e Região Nor-
deste”. (Reportagem/
foto: Ag. Brasil). 

PESQUISA.  Se comparado a julho do ano passado, o setor industrial registrou queda de 0,5%, com quatro dos 15 locais pesquisados apre-
sentando taxa negativa

PRODUÇÃO INDUSTRIAL SOBE 0,6% NA 
PASSAGEM DE JUNHO PARA JULHO
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PRISÃO.  Equipes fizeram diligências no Residencial 2000 e no bairro Santana, onde acabaram localizan-
do o homem e a mulher; o crime ocorreu em agosto deste ano

POLÍCIA CIVIL PRENDE CASAL SUSPEITO DE 
TENTATIVA DE LATROCÍNIO EM GUARAPUAVA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

U m homem (19 
anos) e uma 
mulher (38 
anos) foram 
detidos na 

quinta-feira (8) após uma 
investigação da Polícia 
Civil do Paraná (PCPR) 
em relação a um crime 
de tentativa de latrocí-
nio ocorrido no dia 27 de 
agosto, em Guarapuava. 
De acordo com as infor-
mações repassadas à im-
prensa, a vítima seria um 
funcionário de um super-
mercado.

A nota policial destaca 
que na ação criminosa a 
vítima foi agredida fi-
sicamente ao tentar sair 
com um produto do esta-
belecimento comercial e, 
após ficar desacordada, 
recebeu diversos golpes 
na região da cabeça. A 
polícia indicou ainda 
que o homem foi o res-
ponsável pelas agressões 
e que a mulher por pegar 
e guardar a carne na bol-
sa. 

Conforme a PC, os au-
tores conseguiram fugir 
do local levando um pe-

daço de carne. Durante as 
diligências, os policiais 
fizeram buscas no bairro 
Residencial 2000 e San-
tana, endereço onde o ca-
sal foi encontrado. 

Os presos foram con-
duzidos à delegacia para 
as providências cabíveis 
e posteriormente foram 
encaminhados ao Depar-
tamento Penitenciário.

ROUBO
Uma mulher (80 anos) 

teve sua residência inva-
dida e roubada por um ho-
mem na manhã de quinta 
no bairro Vila Bela. 

Segundo o boletim de 
ocorrência, a vítima re-
latou que estava lavan-
do roupas na lavanderia 
quando, ao ir até a cozi-
nha, flagrou um homem 
segurando sua televisão. 
A mulher pediu para que 
o indivíduo não levasse o 
aparelho. 

Porém, conforme a po-
lícia, o criminoso largou 
o aparelho e em seguida 
agarrou a senhora pelos 
braços e a empurrou no 
sofá. Depois, fazendo uso 
de um cobertor, tentou 
sufocar a idosa. 

O boletim policial 

destaca que o ladrão le-
vou um celular, relógio 
e joias. O sujeito fugiu 
após o crime e não foi lo-
calizado. 

REGIÃO
Uma ação conjunta das 

Polícias Civil e Militar 
de Laranjeiras do Sul, 
Rio Bonito do Iguaçu e 
de Nova Laranjeiras re-
sultou na prisão em fla-
grante de três homens por 
posse irregular de arma 
de fogo. Além disso, o 
trabalho policial termi-
nou com a apreensão de 
seis armas.

Segundo a Polícia Ci-
vil, as prisões ocorreram 
na sexta-feira (9) com o 
apoio do Grupo de Dili-
gências Especiais (GDE) 
da 2ª Subdivisão Policial 
(SDP). 

A PC recebeu informa-
ções de que na zona rural 
de Nova Laranjeiras, na 
localidade de Guajuvi-
ra, um grupo de pessoas, 
capitaneado por um fo-
ragido da justiça, estaria 
ameaçando moradores do 
local.

Conforme a denúncia, 
as ameaças tinham como 
objetivo expulsar as fa-

mílias que ali residem 
para tomarem para si as 
terras, “bem como para 
praticar outros crimes’’, 
informou a polícia.

Na comunidade os po-
liciais prenderam três in-
divíduos e apreenderam 
ao todo seis armas de 
fogo. Os presos e os obje-
tos foram encaminhados 
para a 2ª SDP de Laran-
jeiras do Sul.

BRIGA
Um desentendimento 

em uma lanchonete aca-
bou com uma pessoa (19 
anos) ferida por disparo 
de arma de fogo na ma-
drugada de sexta-feira (9) 
em Foz do Jordão. Segun-
do a Polícia Militar (PM), 
a equipe foi acionada em 
Candói, para onde o feri-
do foi encaminhado.

No  hospital os poli-
ciais apuraram que o ra-
paz entrou em luta corpo-
ral com o autor, momento 
em que o sujeito atirou 
três vezes contra ele, 
acertando a região do tó-
rax e da cabeça. Depois 
disso, o indivíduo fugiu 
em um carro preto. (Re-
portagem: Redação; foto: 
Ilustrativa/ANPr)

MORRO A LT O             
Uma moto foi fur tada 
na noite de quinta-fei -
ra (8) em frente a uma 
casa no bairro Morro 
Alto, em Guarapua-
va. O dono do veículo 
relatou à polícia que 
a motocicleta estava 
com o pneu traseiro 
furado, porém, ele 
havia deixado a chave 
na ignição e o capacete 
sobre a moto. Câmeras 
de segurança de uma 
residência vizinha 
registraram a ação do 
ladrão.  

PITANGA
A Polícia Rodoviária Es-
tadual (PRE) registrou, 
na tarde de quinta -
- fe i ra  (8) ,  um ac i -
dente de trâns i to  na 
PR 4 66,  em Pi tanga. 
S egundo o re lató -
r io  encaminhado à 
imprensa,  um veículo 
V W/S antana (p lacas 
de S anta Mar ia  do 
Oeste)  e  uma motoci-
cleta Honda/Biz (placas 
de Pitanga) colidiram 
no km 178 da rodovia, 
por volta das 17h30. O 
motociclista (51 anos) 
f icou ferido e precisou 
ser encaminhado para 
atendimento médico. O 
motorista (75 anos) do 
carro não se feriu.

PINHÃO
Ladrões invadiram 
uma loja e furtaram 
diversas ferramen-
tas na madrugada 
de sexta-feira (9) no 
bairro Lindouro, em 
Pinhão. De acordo com 
a Polícia Militar (PM), 
um vigilante acionou 
a equipe por volta das 
0h20 relatando o fato. 
Do local os criminosos 
levaram duas chaves 
pneumáticas de im-
pacto e uma caixa de 
ferramentas diversas. 
Os criminosos fugiram 
no sentido da Avenida 
Hipólito, onde segundo 
a PM possivelmente 
havia um veículo dando 
apoio aos autores do 
fur to. 

B.O.

FALECIMENTOS
9 de setembro de 2022
EDUARDO WOZNIAK (64  ANOS)
JULIO RUFINO DOS SANTOS (74 ANOS)
PARAILIO FAGUNDES DE OLIVEIRA (81 
ANOS)
JOSÉ DE RAMOS (59 ANOS)
ARLETE LOPES (85 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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Os impactos do 
fenômeno La 
Niña serão 
sentidos pelos 
produtores ru-

rais até o final da colheita 
da safra 2022/23. Essa foi a 
conjectura apresentada du-
rante a live realizada pelo 
Sistema Faep/Senar-PR, 
no dia 30 de agosto. A ir-
regularidade de chuvas e 
oscilações de temperatura 
devem se manter até o ve-
rão de 2023.

“Neste intervalo, o agri-
cultor pode ter problemas 
com falta ou excesso de 
chuvas. Teremos períodos 
de mais de três semanas 
com pouca ou nenhuma 
precipitação, e, outros, de 
uma a cinco semanas, com 
chuva mais intensa e cons-
tante. Também há risco de 
temporais mais intensos 
que o normal”, sinalizou 
Ronaldo Coutinho, enge-
nheiro agrônomo da Cli-
materra Meteorologia.

Em relação às tempera-
turas, o especialista apon-
ta a mesma tendência de 
variações, com intervalos 
maiores de frio, quedas 
bruscas de temperatura e 

períodos curtos de calor. 
No Paraná, a primave-
ra promete ser mais fria, 
com chuvas irregulares. 
Coutinho também alerta 
para ocorrência de geadas 
tardias, com potencial de 
dano nas lavouras em áreas 
de maior altitude até no-
vembro.

“O inverno tardio é ca-
racterística de La Niña. 
Isso influencia quem quer 
plantar as culturas de verão 
mais cedo, quem tem cul-
turas de inverno e, princi-
palmente, a fruticultura”, 
afirmou. “Os meses de ou-
tubro, novembro e dezem-
bro talvez sejam o período 
mais crítico nas lavouras”, 
acrescentou.

Diante deste cenário de 
instabilidade, uma das re-
comendações para o pro-
dutor é o escalonamento 
do plantio. Coutinho orien-
ta o uso de cultivares de 
ciclos intermediários e que 
a semeadura seja feita por 
último em regiões de bai-
xada, onde há maior risco 
de geadas. Além disso, é 
indispensável que o agri-
cultor tenha seguro contra 
perdas por intempéries cli-
máticas.

Com a chegada do ve-
rão, a perspectiva é que 

a intensidade do La Niña 
diminua, mas seus efeitos 
ainda poderão ser senti-
dos, mesmo que de forma 
mais branda. “Não acredito 
em uma situação tão ruim 
como a do ano passado, 
com base nos dados de ja-
neiro e fevereiro de 2023, 
que estão mais próximos 
da normalidade”, avaliou 
Coutinho.

MONITORAMENTO
Durante a transmissão 

ao vivo, especialistas abor-
daram os principais as-
pectos de monitoramento 
da seca, que depende das 
características climáticas 
e hidrológicas da região, 
além dos tipos de impactos 
produzidos.

O Programa Monitor 
de Secas, sob coordena-
ção da Agência Nacional 
de Águas e Saneamento 
Básico (ANA), é uma fer-
ramenta para acompanha-
mento regular e periódico 
da seca. O programa, que 
começou em 2014 como 
um projeto piloto na região 
Nordeste do Brasil, desde 
então tem evoluído para al-
cançar cobertura nacional. 
Hoje, apenas seis Estados 
da região Norte estão de 
fora, que serão incluídos 

até 2023.
Um dos principais resul-

tados do programa é a ela-
boração de mapas regionais 
mensais com classificação 
da seca por grau de seve-
ridade. “A ferramenta ba-
seia-se na convergência de 
evidências, com dados me-
teorológicos, hidrológicos, 
agrícolas e observação de 
impactos. É importante fri-
sar que o monitor não faz 
previsão de seca, mas for-
nece diagnósticos para que 
as instituições estaduais 
conheçam a dinâmica do 
fenômeno e possam to-
mar decisões adequadas”, 
apontou Priscila Monteiro 
Gonçalves, meteorologista 
da ANA.

No Paraná, o programa 
tem parceria com o Sis-
tema Meteorológico do 
Paraná (Simepar) e Insti-
tuto Água e Terra (IAT), 
responsáveis por analisar 
os mapas e agregar infor-
mações durante a etapa de 
validação, com o objetivo 
de traçar o melhor retrato 
da seca no Estado.

“A seca é um fenômeno 
muito complexo, que afeta 
setores de diferentes for-
mas. O diagnóstico é tão 
importante quanto dar pre-
visões, porque se desenvol-

ve de forma bastante lenta. 
Por isso, o monitoramento 
contínuo é essencial para 
ações de enfrentamento, 
em que a coesão interins-
titucional é fundamental”, 
afirmou Arlan Scortegag-
na, hidrólogo do Simepar.

O especialista apresen-
tou mapas de anomalias 
de precipitação mensais, 
trimestrais, semestrais e 
anuais, trazendo um pano-
rama hidrológico do Pa-
raná frente à crise hídrica. 
Segundo Scortegagna, a 
seca hidrológica, que afe-
ta mananciais e bacias, é 
mais difícil de ser identi-
ficada, pois requer séries 
históricas longas.

“No Paraná, há pou-
quíssimas séries históricas 
desse nível. É preciso um 
monitoramento sofisticado 
em termos de vazão para 
conseguirmos fazer essa 
previsão”, explicou. “De-
senvolvemos ferramen-
tas operacionais para isso 
e, agora, as experiências 
de um evento devem ser 
aplicadas nos próximos 
períodos de seca que va-
mos enfrentar, o que geral-
mente ocorre a cada 15 ou 
20 anos”, complementou. 
(Reportagem/foto: Asses-
soria/Faep, com revisão). 

CLIMA.  Prognóstico é de chuvas irregulares, temperaturas extremas e geadas tardias. Efeitos do fenômeno climático começam a 
desacelerar a partir do verão

LA NIÑA SEGUE AFETANDO 
AGRICULTURA ATÉ 2023
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A partir desta se-
gunda-feira (12), 
tem início a 41ª Se-
mana Literária Sesc 
PR e Feira do Livro 
com programação 
simultânea em 26 ci-
dades paranaenses. 
É a volta das ativi-
dades presenciais 
celebrando a litera-
tura até o dia 17 de 
setembro.

A Semana Lite-
rária é considerada 
o maior e mais tra-
dicional evento li-
terário do Paraná. 
Para debater sobre 
o tema “Territórios 
Imaginários: vozes 
em trânsito”, o Sesc 
PR convidou inú-
meros autores, es-
critores, jornalistas, 
pensadores, artistas 
e professores para 
participarem de de-
bates, mesas-redon-
das, exposições, lan-
çamentos de livros, 
palestras, sessão de 
autógrafos, oficinas 
e apresentações ar-
tísticas.

De acordo com 
os organizadores do 
evento, o tema cen-
tral será desdobrado 
em cinco eixos de 
discussão: as fron-
teiras da linguagem; 
histórias em trân-
sito; (des)dizeres 
do corpo; diálogos 
entre memórias e 
rio-terra: a tercei-
ra margem. Nesta 
edição, a Semana 
Literária se propõe 
a ser um espaço de 
reflexão, leituras 
e discussões sobre 
os espaços que ha-
bitamos, territórios 
geográficos e sim-
bólicos, imigração e 
fronteiras, trânsitos, 
pertencimento e an-
cestralidade.

Em Guarapuava, a 
programação se con-
centra na unidade do 
Sesc da rua Comen-
dador Norberto, 121, 
até 15 de setembro. 
Na segunda (12), 
inicia a exposição 
“Entre Territórios e 
Histórias” no hall de 
entrada, às 8h30.

Como é de praxe, 
uma das atividades 
mais esperadas da 
Semana Literária 
Sesc é a contação de 
histórias. Na segun-
da (12) e terça-feira 
(13), haverá sessão 
às 8h30 e 14h para 
“Os encantos do ki-
lombo”, do Grupo 
Baquetá, na unidade 
em Guarapuava.

É um espetáculo 
narrativo que leva-
rá às crianças a vi-
vência de imaginar 
outros mundos pos-
síveis, a partir do 
resgate das histó-
rias ancestrais Qui-

lombolas. Por meio 
da utilização das 
linguagens artísti-
cas, músicas afro-
-brasileiras, danças 
negras, histórias, 
contos e lendas com-
partilhadas de forma 
lúdica e divertida, o 
espetáculo propor-
ciona uma vivência 
única que atraves-
sa todos os sentidos 
dos participantes.

O Grupo Baquetá 
desenvolve projetos 
para crianças e adul-
tos desde 2009 com 
foco nas manifesta-
ções afro-brasileiras 
e dos povos indíge-
nas do Brasil, tendo 
em seu repertório 
espetáculos de nar-
ração de histórias, 
shows musicais e 
oficinas formativas. 
Em 2021, lançou seu 
primeiro EP musical.

E, às 19h30, a 
apresentação tea-
tral “Contos da Cor-

te” com a Cia de La 
Curva, às 19h30, no 
auditório da unidade 
do Sesc. Dois artis-
tas mambembes via-
jam de palácio em 
palácio, colhendo 
e levando histórias 
da realeza, fazendo 
um divertido “leva 
e traz”. Agora tra-
rão ao público es-
ses contos populares 
cheios de encanto, 
curiosidade e humor. 
Classificação livre.

PROGRAMAÇÃO
Além da exposi-

ção e da contação 
de histórias do Gru-
po Baquetá, a terça-
-feira (13) reserva a 
oficina “Lavra Pala-
vra”, com a escrito-
ra Glória Kirinus, às 
15h30, no auditório 
Sesc. Mais tarde, às 
19h30, ocorrerá um 
bate-papo com a au-
tora, no mesmo es-
paço. 

Na quarta (14), às 
15h30, rola a oficina 
“Fanzines: retalhos 
artístico-literários”, 
com a orientadora 
Andriele de Chaves 
Bortolin Depois, às 
19h30, um bate-pa-
po com a escritora 
Aline Bei – um dos 
nomes mais promis-
sores da literatura 
brasileira contem-
porânea. Ambas as 
atividades serão no 
auditório Sesc.

Pelo sétimo ano 
consecutivo, o Sesc 
PR lança durante a 
Semana Literária a 
Coletânea de Con-
tos Infantis, com 
dez trabalhos de es-
critores paranaen-
ses selecionados via 
edital. O lançamento 
da coletânea será na 
quinta-feira (15), às 
15h30, com a par-
ticipação de Maria 
Magdalena Nerone, 
autora do conto “Um 

Ministério no Faxi-
nal”. O evento será 
no auditório Sesc.

Para o diretor re-
gional do Sesc PR, 
Emerson Sextos, 
este material é resul-
tado do compromis-
so que o Sesc Paraná 
tem com a produção 
literária estadual, 
com a ampliação do 
imaginário infantil, 
com o desenvolvi-
mento da leitura des-
de a tenra infância, 
com o despertar da 
criatividade e com o 
conhecimento. “Dez 
autores aceitaram o 
desafio de alargarem 
o olhar para os mais 
diversos elementos 
que formam a cultu-
ra do nosso estado e 
produzirem contos 
voltados ao público 
infantil. Pela litera-
tura, o Sesc Paraná 
convida o leitor a co-
nhecer e viajar pelo 
nosso estado, am-
pliar o conhecimento 
sobre sua paisagem, 
seu povo, cidades, 
costumes, tradições, 
e a perceber que o 
Paraná, nossa cultu-
ra  e identidade vão 
muito além do pi-
nhão, da erva-mate 
e da gralha azul. So-
mos multiculturais”, 
salienta Sextos.

AGENDAMENTO
Para participar 

da programação é 
necessário realizar 
agendamento pelo 
telefone (42) 3308-
2650.

SERVIÇO
A programação 

completa pode ser 
conferida no site 
w w w. s e s c p r . c o m .
b r / s e m a n a l i t e r a r i a 
(Reportagem: Reda-
ção, com assessoria; 
Foto: Renato Para-
da/Divulgação)
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TERRITÓRIOS IMAGINÁRIOS

LITERATURA.  De volta ao formato presencial, 26 cidades paranaenses recebem a 41ª edição da Semana Literária 
Sesc PR e Feira do Livro. Em Guarapuava, a programação se concentra na unidade do Sesc até 15 de setembro, com 
oficinas, bate-papos, contação de histórias e lançamento da Coletânea de Contos Infantis (com Magdalena Nerone)
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MÚSICA.  Em 7 de setembro de 1978, o maestro Leonel Rossetin e alguns músicos se apresen-
taram pela primeira vez no tradicional desfile cívico da cidade. Nesse momento, nasceu oficial-
mente a Banda Jovem de Guarapuava

BANDA JOVEM DE GUARAPUAVA 
COMEMORA 44 ANOS DE HISTÓRIAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Viva e atuante em 
Guarapuava, e ten-
do como lema “Uma 
Banda, um Som!”, 
além de um invejável 
histórico de diversas 
conquistas e um re-
pertório variado de 
músicas que vão des-
de a erudita à música 
popular, a Banda Jo-
vem de Guarapuava 
Maestro Leonel Ros-
setin comemora seu 
aniversário de 44 anos 
em 2022. 

Em 7 de setembro de 
1978, o maestro Leo-
nel Rossetin e alguns 
músicos se apresenta-
ram pela primeira vez 
no tradicional desfile 
cívico da cidade. Nes-
se momento, nasceu 
oficialmente a Banda 
Jovem de Guarapua-
va, batizada anos de-
pois com o nome do 
maestro, idealizador 
do projeto.

“A nossa Banda 
Jovem Maestro Leo-
nel Rossetin é moti-
vo de muito orgulho 
para nós, guarapua-
vanos. Pois além de 
dar oportunidade para 

os jovens trabalharem 
com música, podemos 
contar com música de 
qualidade em nossos 
eventos aqui em Gua-
rapuava e levar nosso 
nome nos representan-
do em outras cidades 
e Estados do Brasil”, 
descreveu a secretária 
da Cultura, Rita Fel-
chak. 

A Banda é coman-
dada atualmente pelo 
maestro Oriel Bezerra 
da Silva, que iniciou 
suas atividades dentro 
do projeto aos 9 anos 
de idade. Formado em 
Música Licenciatura 
pela faculdade Claretia-
no, possui pós-gradua-
ção em Regência pelo 
Instituto Alpha Facec e 
atualmente está cursan-
do Regência e tendo a 
mentoria da maestrina 
Katarine Araújo. 

“O intuito do proje-
to é desenvolver tra-
balho social, psicoló-
gico e a formação de 
cidadão, livrando os 
jovens do tempo ocio-
so e lhes dando uma 
oportunidade de cres-
cimento pela música.  
Além (disso, o proje-
to viabiliza) o desen-
volvimento cultural e 

artístico de seus inte-
grantes para também 
abrilhantar os eventos 
de nossa cidade e re-
gião, e assim, manter 
a tradição de banda de 
música para nova ge-
ração de jovens”, des-
tacou o maestro. 

Composto atual-
mente por 42 integran-
tes, desses sendo 28 
aprendizes, o projeto 
é mantido pela Pre-
feitura de Guarapua-
va que disponibiliza e 
patrocina instrumen-
tos e uniformes, além 
de proporcionar uma 
bolsa aos músicos. 

Vale ressaltar que 
as oficinas de músicas 
são gratuitas e aber-
tas para a comunida-
de. Os requisitos para 
participar são: possuir 
9 anos ou mais e estar 
estudando.

Os ensaios ocorrem 
na sede da Banda, lo-
calizada na rua Guaí-
ra, 1.920, Alto da XV.

Para saber mais so-
bre o projeto e de como 
participar, os interes-
sados podem se dirigir 
diretamente ao local, 
das 8h às 12h e das 13h 
às 17h; ou entrar em 
contato pelo telefone 

(42) 3621-4584. 

FESTA
Com realização do 

CTG Chaleira Preta e 
CTG Fogo de Chão, e 
patrocínio da Secreta-
ria de Cultura da Pre-
feitura de Guarapua-
va, nos dias 18 e 20 de 
setembro haverá uma 
programação especial 
da Festa da Tradição 
Gaúcha Guarapuava-
na. Os ingressos estão 
disponíveis.

No dia 18, ocorrerá 
uma cavalgada com 
ponto de encontro 
no Parque do Lago e 
destino ao Parque La-
cerda Werneck, onde 
acontecerá um almoço 
e atividades culturais. 
A festividade continua 
dia 20, no Teatro Mu-
nicipal Marina Karam 
Primak, com mostra 
de grupos de dança de 
salão da cidade.

Para a programação 
do dia 20, é necessário 
retirar os ingressos na 
Casa da Cultura. No 
dia do evento, como 
ingresso solidário 1 
kg de alimento não 
perecível na entrada 
do Teatro. (Reporta-
gem/Foto: Secom)

NOTAS 
TROPICAIS
PRÊMIO     
Organizado pela Amazon 
Brasil, a 2ª edição do Prê-
mio Geek de Literatura está 
com inscrições abertas até 
5 de novembro. Autores e 
artistas que quiserem par-
ticipar podem enviar suas 
obras por meio do Kindle 
Direct Publishing (KDP), a 
ferramenta de autopublica-
ção gratuita da Amazon. O 
concurso foca em escritores 
de ficção científica, fanta-
sia, terror e HQ. 

PRÊMIO 2
Os interessados devem au-
topublicar suas obras e in-
cluir a hashtag #PrêmioGeek 
no campo de metadados 
de palavras-chaves. A nova 
edição do prêmio aumentou 
o valor aos vencedores. Os 
primeiros colocados em cada 
categoria recebem R$ 10 
mil e o contrato de edição 
para uma versão impressa 
de sua obra pela Pipoca 
e Nanquim. Os segundos 
e terceiros colocados nas 
duas categorias recebem 
prêmios de R$ 5 mil e R$ 2 
mil, respectivamente.

PRÊMIO 3
Todos os livros e quadrinhos 
participantes do 2º Prêmio 
Geek de Literatura estarão 
disponíveis para os leitores 
na loja Kindle.

FEIRA
A editora Lote 42 divulgou 
a lista de selos, artistas e 
coletivos independentes 
que vão participar da edição 
2022 da Miolo(s), feira de 
arte gráfica realizada na 
Biblioteca Mário de An-
drade (rua da Consolação, 
94 - República - São Paulo / 
SP). Gratuita tanto para os 
expositores quanto para o 
público, a nona edição da 
Miolo(s) está programada 
para os dias 5 e 6 de novem-
bro, voltando ao formato 
presencial após dois anos. 

FEIRA 2
São 180 expositores, entre 
eles editoras que já ganham 
destaque no mercado, como 
Banca Tatuí, Claraboia, Dubli-
nense, Editora Nós, Editora 
Peabiru, Editora Urutau, 
Laranja Original e Quelônio.

CONTRATAÇÃO
A HarperCollins Brasil está 
em busca de um estagiá-
rio comercial digital, para 
atuação no Rio de Janeiro. O 
estagiário ficará responsável 
por apoiar os cadastros de 
lançamentos nas platafor-
mas, acompanhar atualiza-
ções de projetos especiais de 
clientes, analisar dados dos 
sites de vendas, além de aju-
dar nos relatórios de vendas 
e KPI e na manutenção do 
e-commerce. Mais informa-
ções: https://bit.ly/3Be9y3f
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sabadou com muita imaginação, perspicácia e engenhosidade. Você 
tem tudo pra fazer ótimos contatos e aprender coisas novas. Recorra à 
sua intuição, que tá on, e deve empreender excelentes escolhas, meni-
nos e meninas de Peixes. Criativo e sonhador, seu signo pode ter boas 
ideias. Mas não fique apenas na fantasia, use seu lado perseverante e 
ambicioso pra buscar seus objetivos e ter sucesso. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Seu signo pode dar uma de Tio Patinhas e nadar na bufunfa. É que 
sua criatividade está a todo vapor e render ideias diferentes pra ga-
nhar mais dindim. Pra agilizar suas tarefas, aposte na tecnologia, inter-
net, aplicativos e outras inovações. Com Mercúrio retrógrado, melhor 
evitar discussões. Aposte na diplomacia em suas relações pessoais e 
profissionais. A tarde será um ótimo momento pra começar um curso.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Se trabalha no sabadão, tudo indica que sua mente estará ligadona nos 
assuntos profissionais. Além de esbanjar criatividade e ideias originais, 
você conta com mais responsabilidade e uma forte intuição. Tende a se 
adaptar de boa às mudanças que surgirem. Seu lado mais sensível prome-
te melhorar seu status: há chance de ficar mais popular e conhecer muita 
gente. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Câncer, meu consagrado, sabadou com boas chances de fazer excelen-
tes amizades, sobretudo com quem tenha afinidades. Nos estudos, deve 
evoluir e aprender. Rever e mudar planos tende a ser um sucesso. Passeio 
ou viagem promete abrir seus horizontes – vai fundo! A comunicação cor-
re o risco de ser desafiadora no lar, culpa de Mercúrio retrógrado! Por isso 
não é uma boa ideia tentar resolver questões familiares agora.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Há sinal de transformações poderosíssimas! Contando com intuição, cria-
tividade e muita vontade de ser livre, você pode tomar atitudes inespera-
das e se dar bem. Boas chances de iniciar um projeto lucrativo, sobretudo 
como profissional autônomo. Com o início da retrogradação de Mercú-
rio, seu ego talvez bagunce seus contatos. Pra não azedar suas relações, 
melhor seguir aquele provérbio: a palavra é prata, o silêncio é ouro.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Alô, alô, Virgem! Para o choque geral, você tende a sair da caixinha e em-
barcar em experiências novas e diferentes. Seu comportamento mais ori-
ginal e criativo deve render bons resultados também nos estudos. Sinal de 
sucesso em parcerias profissionais com pessoas moderninhas. Também 
deve fazer bons contatos com gente evoluída e idealista. Se está na pista, 
um contatinho talvez fique mais íntimo.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Se trabalha hoje, os astros estimulam sua imaginação criativa e inova-
dora. O resultado? Ótimas ideias e chances de sucesso, sobretudo em 
área ligada ao público feminino, produtos alimentícios, objetos domés-
ticos ou decorativos. Na saúde, apostar numa atividade na água, psi-
canálise ou outro processo diferente tem tudo pra espantar o estresse 
e trazer bem-estar. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sabadou com seu signo arrasane em suas relações pessoais e parcerias 
profissionais. De quebra, você conta com intuição afiada e imaginação 
criativa. Aproveite a maré de sorte e faça uma fezinha, pois pode se dar 
bem. Mas Mercúrio fica retrógrado no seu inferno astral e pode trazer à 
tona ressentimentos, culpas e arrependimentos. Pra se divertir, programas 
tranquilos e artísticos podem ser interessantes.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Restrições e rotina devem sumir do seu sabadão, dando lugar pra origina-
lidade, liberdade e criatividade. Há chance de empreender e virar patrão 
– amém que fala, né? Na saúde, métodos alternativos e inovações tecno-
lógicas da medicina tendem a trazer bem-estar e até a cura de um perren-
gue. Em casa, o clima é de união, conforto e abundância. Com charme e 
sedução no modo turbo, deve atrair geral.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Há boas chances de sair da sua zona de conforto. É que os astros esti-
mulam seu lado ousado e livre. Aí tende a viver coisas novas e despa-
char a mesmice pra beeem longe. Os ventos da sorte sopram em sua 
direção – que tal fazer uma fezinha, hein? Se trabalha hoje, a retrogra-
dação de Mercúrio pede foco total e mais dedicação em suas tarefas 
para evitar perrengues. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Pode deixar as mãos abertas, pois deve rolar chuva de dindim! Seu signo 
tende a pensar fora da caixinha e buscar novas maneiras de ganhar di-
nheiro, o que tem tudo pra acontecer fácil, fácil. Só vem liberdade e inde-
pendência! Mercúrio fica retrógrado e pede maior atenção nos estudos, 
sobretudo de faculdade. Revise assuntos, tarefas e trabalhos, meu cristal-
zinho. Se vai viajar, cheque os documentos antes de sair.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Touro, meu cristalzinho, forças poderosas devem impulsionar seus so-
nhos e esperanças. Talvez conte até com a ajuda de um amigo. Sua 
vida social também recebe estímulos: bater perna, envolver-se em ati-
vidades e encontrar a turma devem espantar a solidão. Precisa bater 
ponto? Tenha mais atenção no seu serviço, pois pode ter que refazer 
tarefas. 
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O Departamento de 
Educação Física da 
Unicentro, anualmen-
te, realiza o Interde-
duf, que são os Jogos 
Interperíodos do cur-
so. A proposta surgiu 
em 2010 e, desde en-
tão, reúne acadêmicos 
e professores em com-
petições que abran-
gem diversos esportes.

Neste ano, a orga-
nização das atividades 
ficou sob a responsa-
bilidade dos acadêmi-
cos do quarto ano do 
curso, como parte da 
disciplina de Gestão 
do Esporte e Lazer. 

“Esse evento é um 
grande laboratório 
para a Educação Físi-
ca porque têm as mo-
dalidades esportivas, 
os acadêmicos colocam 
em prática os conheci-
mentos que aprende-
ram nas outras discipli-
nas de esporte coletivo 
e esporte individual, e 
também o que apren-
deram no processo de 
gestão de esporte e la-
zer”, avalia o professor 
Fábio Ricardo Hilgen-
berg Gomes, responsá-
vel pela disciplina e 
supervisor na organi-
zação do evento.

As atividades fo-
ram realizadas durante 
três dias, no câmpus 
Cedeteg. Os esportes 
escolhidos para com-

petição foram desde 
os mais tradicionais – 
como handebol, volei-
bol, basquete, tênis de 
mesa e futebol – até os 
esportes mais novos, 
como o roundnet, um 
esporte que lembra o 
vôlei, mas com um 
nível maior de dificul-
dade. 

Rodrigo Borges 
Kempf, acadêmico 
do quarto ano, atuou 
na organização técni-
ca e na arbitragem do 
evento. Para ele, além 

da experiência, o In-
terdeduf trouxe tam-
bém desafios. 

“É a primeira vez, 
para muitos de nós, 
que estamos realizan-
do um evento desse 
porte. Então, está sen-
do um grande desafio 
porque tem que correr 
atrás de ofício, dos se-
cretários, correr atrás 
de material”, pontua.

INTERAÇÃO
Para além da com-

petição, o principal 

objetivo do Interde-
duf foi promover a 
interação entre os es-
tudantes “É uma con-
fraternização entre os 
quatro anos. É muito 
legal isso”, destaca o 
acadêmico do primei-
ro ano do curso, Ma-
teus Vieira Santana. 

“É a oportunidade 
de vir jogar e de se co-
nhecer. Unir um pouco 
mais o curso, que já é 
forte, mas que vai ficar 
mais fortalecido ainda 
com essa oportunida-

de”, acrescenta o pro-
fessor Fábio.

MEDITAÇÃO
A comunidade aca-

dêmica conta, agora, 
com práticas semanais 
de meditação. A ini-
ciativa é uma oferta 
da Coordenadoria de 
Apoio ao Estudante da 
Unicentro, a Coorae. 

“A importância des-
sa oferta na comuni-
dade acadêmica vem 
dos inúmeros benefí-
cios que ela traz, não 

só para a nossa saúde 
física, mas, principal-
mente, para a nossa 
saúde mental. Entre 
os vários benefícios 
estão a redução nos 
níveis de estresse e da 
ansiedade, e essas são 
duas condições muito 
presentes no meio aca-
dêmico”, destaca psi-
cóloga e professora de 
meditação, Alessandra 
Seratto.

As aulas de medi-
tação são realizadas 
todas as sextas-feiras, 
às dez da manhã, no 
Jardim de Inverno do 
câmpus Santa Cruz. 
Para participar, expli-
ca a professora Ales-
sandra, basta com-
parecer ao local e se 
juntar ao grupo. 

“Durante as aulas 
serão realizados exer-
cícios de relaxamento, 
de meditação dirigida 
e de imaginação ativa. 
Pedimos para quem 
for participar levar um 
tapete ou uma almofa-
da para ficar acomo-
dado o mais confor-
tavelmente possível”, 
detalha.

As aulas são gratui-
tas e abertas a toda a 
comunidade interna 
da universidade. Para 
mais informações, o 
telefone da Coorae é 
(42) 3621-1387. (Re-
portagem: Assessoria/
Unicentro, com edi-
ção; foto: Divulgação/
Unicentro). 
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Na manhã desta sexta-
-feira (9), equipes ligadas 
ao programa Saúde Única 
realizaram um trabalho 
com orientações sobre 
saúde humana, saúde ani-
mal, saúde ambiental e 
desenvolveram atividades 
para os moradores do bair-
ro Xarquinho II. 

“Após enfrentarmos 
dois anos da pandemia 
da Covid-19, precisamos 
reconhecer que a saúde 
das pessoas, dos animais 
e do meio ambiente está 
interligada e faz parte de 
um sistema complexo e 
inter-relacionado. Com 
isso, é de extrema impor-
tância desenvolver esta 
ação e garantir uma abor-
dagem como o ‘Saúde 

Única’ para a população. 
É essencial para prevenir 
ameaças futuras, como 
novas pandemias”, desta-
cou o médico e diretor do 
departamento de Vigilân-
cia em Saúde de Guara-
puava, Hiagor Silva.  

A primeira ação do pro-
grama ocorreu durante 
toda esta sexta-feira, em 
frente à Escola Municipal 
Iná Ribas Carli. Diversas 

atividades fizeram parte 
da programação, como a 
orientação de saúde hu-
mana e animal, dicas de 
nutrição, aferição de pres-
são, glicose, atividades fí-
sicas, entre outras. 

José Moreira (75 
anos), morador do bairro, 
conta com alegria e en-
tusiasmo o que sente ao 
participar do projeto. “Eu 
gosto muito de participar 

desses projetos. Já partici-
po todas as quartas-feiras 
das atividades que o Cras 
oferece e sempre que têm 
essas em outros lugares, 
eu vou também”, contou o 
morador. 

A próxima ação será em 
novembro, com data e lo-
cal ainda a serem definidos. 
(Reportagem: Secom/Pref. 
de Guarapuava, com revi-
são). 

COMUNIDADE

Saúde Única promove ação com atividades para moradores do Xarquinho II

INTERDEDUF MOVIMENTA CÂMPUS 
CEDETEG DA UNICENTRO





CARROS

C A M I N H O N E T E 
SAVEIRO, ANO 91, 
documentação  em dia.
VALOR: R$  8.000,00
FONE:  99862-9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GOL 93, ANO 93; VAL-
OR:  R$  6.500,00 – 
ACEITO PROPOSTA. 
FONE:  99977-3536  
MILTON

DIVERSOS

CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTORO-
LA G9, PLAY – 64 GB, 
verde turquesa, semi 
novo VALOR: R$ 700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: 
A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-
2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-

trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: R$ 
1.980,00  OU TROCO 
POR CARNEIROS
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MOTORIZA-
DA CALOI
VALOR:  R$  1.000,00 
FONE:  99977-3536  
MILTON
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SAMSUNG  
GALAXY  J7, PERFEI-
TO ESTADO DE CON-
SERVAÇÃO.VALOR: R$  
450,00  À VISTAFONE: 
99902-4255

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PORTA DE ELEVAÇÃO, 
3M. LARGURA P/ 2,26 
COMPRIMENTO, COM 
PARAFUSOS 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. 
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TV  20 POLEGADAS, 
TUBO COM CONVER-
SOR VALOR: R$ 250,00
FONE:  98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
JAQUETA COURO, 
MASCULINA, TA-
MANHO M VALOR: R$ 
200,00 FONE: 98402-
8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PNEU 14 X 28, PARA 
TRATOR, NOVO OU 
SEMI NOVO.
FONE:  98808-0116
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
RACK, TIPO BALCÃO, 
SEMI NOVO VALOR: R$ 
200,00 FONE:  3624-
7570  OU  9955-3007
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BELICHE C/02 COL-
CHÕES
VALOR: R$ 450,00
FONE: 8843-9393
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ROUPAS ADULTO, 
FEMININO E MASCU-
LINO, USADAS
VALOR:  COMBINAR
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORRO PVC,  10 MET-
ROS VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

CARROÇA, NOVA COM 
ANIMAIS E TODOS OS 
EQUIPAMENTOS PARA 
TRABALHAR.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APERO COM ARREIO 
COMPLETO
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, medindo 14 
X 25, em Ponta Grossa
VALOR: R$ 30.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO EM 
CURITIBA, contendo 
01 suíte,  01 quarto 
mobil iado, sala,  copa, 
cozinha mobil iada c/

fogão, 02 banheiros, 
garagem, localizado na 
Rua Fernanco Simas, 
570, Apyo. 101 A, té-
rreo, Bairro Bigorri lho.
VALOR: R$ 370.000,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIR-
RO SÃO CRISTÓVÃO, 
Rua Otto Rickli ,  375; 
Terreo. VALOR: R$ a 
combinar ou troco por 
casa no mesmo Bairro; 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, Cemité-
rio dos Eucaliptos. 
VALOR: R$ combinar. 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 MET-
ROS  – VILA CARLI, 
contendo 02 casas.
VALOR:  R$ 230.000,00; 
aceito permuta no 
Bairro Cristo Rei ou 
Recanto Feliz.  FONE:  
42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM 
DO PINHÃO, CON-
TENDO 03 CASAS, 02 
TANQUES DE PEIXES, 
TODO CERCADA DE 
TELA, PRÓXIMO A BR.
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE -  CENTRO,  
Rua Cônego Braga, 
173;  contendo 02 quar-
tos, cozinha, banheiro, 
lavanderia e entrada 
para carro. Valor:  R$  
650,00 FONE:  99977-
2241 e 9977-2206
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE -  CENTRO,  

Rua Cônego Braga, 
173;  contendo 02 quar-
tos, cozinha, banheiro, 
lavanderia e entrada 
para carro. Valor:  R$  
660,00 FONE:  99977-
2241 e 9977-2206
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CARLI
VALOR:   À COMBINAR
FONE:  98851-7624
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, Rua Juvenal 
Caldas, 1098;  conten-
do 01 quarto, cozinha 
e banheiro VALOR: R$ 
600,00  – incluso água 
e luz FONE: 98807-
9189  ou 3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – CRISTO 
REI,  AV. OLINTO PI-
MENTEL, 597; CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: A COMBINAR
FONE: 98426-8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

EMPREGO

DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASEIRO, para trab-
alhar em chácara no 
Pinhão, sem salário, 
só com ajuda de custo 
FONE:  99122-7025  ou  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Setembro Verde 
tem um significado es-
pecial para as famílias 
de doadores de órgãos 
e para quem recebeu 
uma nova oportuni-
dade de viver ou de 
ter qualidade de vida. 
Dados do Sistema Es-
tadual de Transplantes 
do Paraná mostram 
que em 2021 foram 
efetivadas 412 doa-
ções no Estado.

Para celebrar o 
gesto e incentivar a 
doação, a Comissão 
Intra-Hospitalar para 
Doação de Órgãos e 
Tecidos para Trans-
plantes (CIHDOTT) do 
Hospital São Vicente 
preparou uma progra-
mação de ações. No 
dia 27 (Dia Nacional 
da Doação de Órgãos), 
às 14h, no auditório do 
Centro Universitário 
Uni-Guairacá, a equi-
pe da comissão vai ho-
menagear as famílias 
de doadores de 2021 e 
2022. A comissão é for-
mada por funcionários 
do hospital de diferen-
tes áreas, como enfer-
meiros, psicólogos e 
assistentes sociais.

Ao CORREIO, a en-
fermeira responsável 
pelo CIHDOTT, Jés-
syca Braga, afirmou 
que o objetivo do Se-
tembro Verde é cons-
cientizar e fazer com 

que as pessoas con-
versem sobre o tema. 
“Independentemente 
do que elas decidam, 
nosso objetivo é que 
as pessoas saibam so-
bre o assunto e cada 
vez falem mais porque 
ainda é um tabu. Para 
pensar na doação de 
órgãos primeiro você 
tem que pensar na sua 
morte e isso é muito 
difícil”, comentou.

Este é o terceiro ano 
que as atividades são 

realizadas, incluindo 
ainda divulgações in-
ternas e externas sobre 
o tema, capacitações 
para as equipes, além 
da conversas em esco-
las e universidades.

DOADOR
De acordo com a 

enfermeira, o único 
modo de manifestar a 
vontade de ser doador 
é comunicando a famí-
lia, que é quem decide 
no final. 

“Não existe do-
cumento que faça a 
pessoa doar os órgãos 
depois que morrer. É 
a família que deci-
de sempre. Às vezes 
acontece do pacien-
te ser doador se a fa-
mília não ser a favor, 
acaba que não é feita a 
doação”, destaca, rei-
terando que também 
ocorre ao contrário, 
onde o paciente não 
havia manifestado o 
desejo de doar, mas a 

família opta por isso.
Podem ser doado-

res pacientes que fo-
ram diagnosticados 
com morte encefálica 
(ME), o que ocor-
re, segundo o Paraná 
Transplantes, normal-
mente em decorrência 
de traumas ou doen-
ças neurológicas. Há 
ainda o doador vivo, 
onde a pessoa saudá-
vel pode ser doador, 
em vida, de um dos 
rins ou parte do fíga-

do para um familiar 
próximo. No caso de 
doação para alguém 
que não é parente, é 
necessário autorização 
judicial.

NÚMEROS
Conforme Jéssyca, 

no ano passado, o 
Hospital São Vicen-
te teve 31 protocolos 
com 86% de positivi-
dade, ou seja, de doa-
dores. “Esse ano já 
tivemos 17 protocolos 
e desses 17 só duas fo-
ram negativas e quatro 
pacientes tiveram pa-
rada cardíaca antes de 
terminar o protocolo, 
então essas famílias 
não foram entrevis-
tadas para doação de 
órgãos porque não deu 
tempo”, contou Jés-
syca Braga.

No Paraná, de janei-
ro a maio, foram 198 
doações efetivas de 
um total de 501 notifi-
cações. A maioria das 
negativas foram por 
contra indicação clíni-
ca (158) e por recusa 
familiar (77).

A enfermeira apon-
ta que o Paraná é re-
ferência na doação de 
órgãos e que o CIH-
DOTT do São Vicente 
tem um dos melho-
res números. “É uma 
equipe que trabalha 
muito e que consegue 
bons resultados. (Re-
portagem: Redação; 
foto: Ilustrativa). 
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TRANSPLANTES. No dia 27 (Dia Nacional da Doação de Órgãos), às 14h, no auditório do Centro Universitário Uni-Guairacá, a 
equipe da comissão vai homenagear as famílias de doadores de 2021 e 2022

HOSPITAL SÃO VICENTE CELEBRA O SETEMBRO VERDE 
COM BONS NÚMEROS NA DOAÇÃO DE ÓRGÃOS

sicredi.com.br

Os recursos do Plano Safra já estão disponíveis.
O contrato de crédito exige um bom planejamento. Verifique disponibilidade na 
sua cooperativa e se o crédito cabe no seu orçamento.

Tem coisas que são essenciais para o campo. 
A nossa parceria é uma delas.

Converse com 
o seu gerente.
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